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Село на взгорье. Черчет. -13 

Колхозные будни развитого социализма 

 

1976 г. 

Председатель колхоза им. комиссара Бича И.А.  Лисов Алексей Яковлевич 

Председатель сельского Совета Радкевич Анатолий Андреевич. 

     1976 г. - это начало десятой пятилетки (1976 - 1980 гг). Всего в СССР было 13 

пятилеток, последний план  не был реализован (1991-1995 гг.), хотя и был принят . 10 

пятилетка была провозглашена пятилеткой эффективности и качества. Среднегодовое 

производство сельскохозяйственной продукции в 1976—1980 годах намечается увеличить 

на 14—17 процентов. На развитие сельского хозяйства будет направлено 171,7 миллиарда 

рублей, или более четверти общего объема капиталовложений. Значительно больше, чем в 

девятой пятилетке, сельское хозяйство получит тракторов, комбайнов, автомобилей, 

различных сельскохозяйственных машин, минеральных удобрений , орошению 

/осушению земель, что должно обеспечить устойчивые урожаи. 

      В начале 1980-х СССР занимал 1-е место в мире по производству пшеницы, ржи, 

ячменя, сахарной свёклы, картофеля, подсолнечника, хлопка, молока, 2-е по поголовью 

овец, 3-е — по общему объёму 

производства сельскохозяйственной 

продукции, поголовью крупного 

рогатого скота, сбору зерна. 

    В районе в 1976 г. было 9 колхозов : 

Страна Советов, Путь к коммунизму, 

Верный путь, Власть Советов, 

им.Ленина, им. Лазо, им. Бича, 

Таежный, им. Калинина; 3 совхоза - 

Бирюсинский, Тайшетский, 

Байроновский.  Всего 12 хозяйств.  

Легендарная дорога на  Тиличеть (источник:  альбом "Мое родное село" , ) 
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  Райисполком принял план мероприятий по реализации решений 25 съезда КПСС   по 

экономическому и соцкультурному развитию района.  Многое из намеченного на пять лет  

предстояло выполнить и черчетским колхозникам. 

К 1980 г. планировалось что объем валовой продукции с\х района возрастет на 4495 тыс. 

рублей, то есть на 30% по сравнению с 1976 г., в том числе по растениеводству на 24%.; 

посевные площади увеличатся на 4 и более тыс. га, урожайность будет 17.5 ц с га.  

   Посевная площадь колхоза составит 1423 га, урожайность зерновых будет 15 ц вместо 

12 ц. , урожайность картофеля  будет 35 ц с га; поголовье скота будет 890 голов, а коров 

140 голов. Не названы и показатели роста производства молока, лишь 233 тн в 1975 г.  

*   *   * 

Надой молока в колхозе им. комиссара Бича И.А. :  

    План поголовья коров на 1.01.76 г. - 102 головы. В ноябре 1976 г. в колхозе произошло 

сокращение КРС на 20 голов.  

-  5 января 7.7 кг. Лучше всех в районе доят черчетские доярки!  по району лучший 

показатель 4.5 кг ( в 1975 г 6.8 кг и за весь месяц надоили 194 кг на корову  )  в 1976 было 

246 кг на корову. 

- 19 января - 8.6  кг (надой  в прошлом  году 7.6),  товарность молока 82%.  это отношение 

количества проданного молока к надоенному, выраженное в процентах. Молоко, 

произведенное в хозяйстве, частично используется на выпойку телятам, продажу 

населению и прочие внутрихозяйственные расходы и поэтому товарность молока в 

хозяйстве ниже 100 %.  От величины товарности молока зависят доходы колхоза, важны и 

качественные показатели сдаваемого молока. 

- 2 февраля  - 9.1 кг, в 1975 - 7.7 кг , товарность 80% Колхоз доит молоко лучше чем в 

прошлом году, это хороший показатель. 

- за февраль надоили на корову 252 кг,  а в 1975 г 218 в такой же период; нет данных по 

качеству молока в сводках почему то у остальных есть а Черчет нет 

- План 1-го  квартала черчетские животноводы   выполнили  по сдаче молока на 110% 

- 28 апреля  - 9.1 (5.5 в 1975 г.)  90% товарность, на 2 месте по среднесуточному  надою   ,    

показатель по району всего 6.2 кг   За апрель месяц надоили по 257 кг на корову,  а в 1975 

г. - 169 кг, нет данных в сводке  о качестве черчетского молока,  по всем хоз-вам есть , а 

по  Черчету  нет сведений . Жаль, это не дает представить все положительное по работе 

черчетских доярок и доходность производства молока.   

- За май надоили молока по  268 кг на  корову без уточнения качества сдаваемого молока 

(такое явление в сводках только по Черчетской МТФ почему-то) , в прошлом году   

показатель среднесуточного надоя был ниже - 168 кг.  

- за июнь - 303 кг на корову (259 кг), как видим , черчетские животноводы в этот период 

времени работали лучше чем в прошлом году , - они на 5 месте в районе ! Однако в 

комментариях к сводке надоев нет показателей качества черчетского молока.  

- План 1 полугодия  по производству молока черчетцы выполнили на 110% .  Район не 

выполнил план пятилетки по молоку и план 1975 г тоже. Прирост был надоя,  но за счет 

экстенсивного пути  , то есть за счет наращивания поголовья дойных коров. Однако такой 

рост привел к нехватке скотомест, недостаток сбалансированных  кормов  

- за июль надоили на одну фуражную корову 298 кг молока (280) - это 4 место по 25 

фермам района, хороший показатель.  Более 300 кг доили Бузыканово, Ингаш, Шелехово.  

   С осени 1976 г. начинается большой спад в производстве молока, продолжавшийсЯ до 

конца года. Причины этому не указываются. 

- за сентябрь надоили 180 кг на одну фуражную корову (259 кг в прошлом году) , опять 

нет данных в сводке по району сведений по качеству молока по Черчетской ферме. А это 

важный показатель, от которого зависит доход колхоза. 

- за октябрь - надоили на корову уже меньше - 152 кг, но больше чем в прошлом году - 115 

кг. 
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- 23 ноября  доят с сутки по 4.9 кг на корову (в прошлом году 3.1 кг)  товарность молока 

85%. В комментариях к сводке о надоях не сказано ведется ли подготовка кормов к 

скармливанию по Черчетской ферме, работает ли здесь кормоцех, ведь в 9 кормоцехов 

(нагрев с последующим увлажнением корма на водяных или электрических котлах)  по 

термической обработке корма скоту не работало на 25 фермах.  

- за ноябрь 175 кг на корову (85 кг) , Шелеховская ферма 222 кг, черчетцы на втором 

месте,  однако в сводке черчетские доярки и колхоз им.Бича в комментариях к сводке 

почему то не отмечены с положительной стороны.... 

- на 6 декабря доили на корову 5.9 кг (4 кг) это второй показатель по району! Шелеховская 

ферма доит по 6.3 кг.  

- 22 декабря  надой 6.6 кг на корову, как и в Шелеховой МТФ.  Черчетские доярки 

вышли в лидеры по району.  В комментарии сказано 

что шелеховцы доят по 7.7 кг, хотя в сводке 6.6, отмечен 

Черчет - 6.6. кг и здесь правильно указан показатель. 

Джогинцы доили чуть больше 2 кг.  

 - план за декабрь 1976 г. надоили 189 кг на корову  (132 

кг было в 1975 г)  

    Если судить по имеющимся семи показателям 

суточного надоя, то средний надой на корову в этом 

году был 7.4 кг, в 1975 г  лишь 5.5 кг молока. Иные 

месяца черчетские доярки в сводках значились на 4-5 

строках по району. Успех животноводов колхоза на 

лицо, хотя они по прежнему отстают от передовых доярок района. И месячные надои на 

одну корову еще небольшие, а могли бы быть больше.  

*   *   * 

   Задание по полеводству - колхоз должен был готовить сена 610 тн (то 550 тн ?)  (по 

району 18200)  в т.ч. запресованного сена  400 тн,  сенажа 210 предстояло заложить 

(15.100 по району) . По району плохо было с кормами, общественное  стадо выросло , но 

произошло  сокращение  сенокосов, не было в районе  новых технологий, урожайность 

кормовых единиц 9.3 с га - мало, нет должной дисциплины и  новаторства в колхозном 

производстве. Вскоре начнется попытка разработать орошаемые поля для выращивания 

кормов, например , в Н.Заимке.   Орошаемое полеводство вскоре прекратится, не дав 

заметного результата.   

     Для сравнения: за 1971-1974 гг. государству район недодал 9766 тн зерна, 1057 тн 

картофеля, 5313 тн овощей, 1506 тн молока, 643 тыс. шт. яиц.   

    План освоения новых земель был выполнен за 1971 - 1974 гг в районе только на 60 %.   

     План продажи зерна пшеницы  колхозом им. Бича гос-ву - 300 тн,   с выходом в  1980 г. 

на 316 тн . Других видов зерновых не продавали государству.  

     Сена требовалось колхозу по плану  488 тн в 1975 г. а в 1976 задание было уже 550 тн 

сена , сенаж 400  , 520 соломы, итого  1470 грубых кормов заготовить  Кроме этого силоса 

- 1785 тн,   корнеплодов 147 тн = всего 1932 тн сочных кормов на все поголовье скота.  

Черчетцы на колхозном покосе острова 

р.Бирюса 
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                               Заготовка кормов для колхозного стада 

- 21 июля 1976 г. -  к этой дате черчетские полеводы скосили 43.2 %  плана  скашивания 

травы на сено , застоговали 11%. (по району соответственно 29% и 6.4%)  

- 9 августа - скошено сена к установленному заданию уже  60% к плану  (застоговано 

48%), веточного корма заготовлено 50% . Задание на август  250 тн, факт. заготовлено 

сена 160 тн, сенаж 200  тонн задание , но еще не заготавливался на 10 августа. 

- на 20 августа скошено на сено 196 тн (план на август 250 тн) , сенаж задание на август 

200 тонн - не готовится, силос1500 тн на август надо заготовить - факт 780 , то есть 52% к 

заданию, - хорошо поработали на силосе тайшетские механизаторы.  

- на 1 сентября заготовлено 196 тн сена к заданию на август (78%), сенаж не готовят, 

силос 85% к заданию выполнили.   

*   *   * 

Закуп молока у населения:   в селе Черчет -  71 корова у населения,  план по 19 кг с 

коровы - не собрали ни одного - в сводке нет данных. План закупа молока у населения 

район выполнил в 1975 г. всего на 15 %!  273 цент  за полгода 1975 г.  На 1975 г план 1250 

цент.  для Черчета был   За тонну молока от колхоза  государство платило  266 руб если 

молоко отвечает всем требованиям, а не сортовое 239 руб.  

Задание по Черчету  - план закупа молока у населения - 25 цн. на 1976 г. у других 

колхозов план больше, например,  Джогино  75 ц   , вероятно в этом селе коров у жителей 

было больше.   

*   *   * 

Производства мяса: откорм скота: за  9 мес. 1976 г.  ср. суточный  привес   молодняка 

КРС  в Черчете 93 гр, а по району  513 гр . Произошло сокращение приплода телят в 

колхозе :  на 100 голов коров  - 59 телят  получили. Провизорные рачеты показывали, что 

колхоз не выполнит план выходного поголовья  на 104 головы КРС. Лисов А.Я. заверил 

районное руководство что колхоз закупит недостающее поголовье скота. 

 - Колхоз им.Бича  перевыполнил план продажи мяса  в 1 -ом квартала 1976 г  

  - Было задание колхозу по выращиванию поросят - 1024 голов , по району 5786 поросят, 

(Черчет в этом задании Райисполкома от февраля 1975 г. на 4 месте по поголовью свиней).   

 

*   *   * 

Посевная  площадь в колхозе 1423 га так в документах Райсовета указано.  

- 17 мая - посеяно всего  13% к плану яровых в т.ч зерновых  12%,  колхоз третий  с конца 

оперативной сводки хода посевных работ в районе;  

- 27 мая - 61%  посеяно, зерновых  68 % к плану 

- 31 мая -  85 % посеяно площадей  зерновыми культурами,   кормовых  - 15% к плану.  

*   *   * 

Уборка урожая 
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- 13 сентября - срезано  и обмолочено 35 %  зерновых  (район 39% срезано и 25% 

обмолочено), силос - 100 %, спахали зяби 26% к плану 

- 20 сентября - срезано и обмолочено 47% зерновых, вспахано зяби 58% , семян засыпали 

72%.  Черчетцы на 10 месте по району. 

*   *   * 

Культура и образование 
     Руководствами колхозов им. Ленина и ком. Бича  сорваны вводы  клубов , в Черчете на 

клуб 150 мест,  строившиеся за счет нецетрализованных источников финансирования,   

сметная стоимость 92, 3 тыс. руб.  Есть  решение райисполкома о переводе клуба в 

Черчете в категорию  ДК в августе 1975 г.  , в связи со строительством именно ДК , а не 

клуба.   

     В районе имелось  61 стационарных  киноустановок,  из них 34 широкоэкранных,  26 

установок в  поселках  леспромхозов, остальные для тружеников с/х.,   районный план 

сбора денег от показа  кино выполнен был  лишь на 71%;  В Черчете был узкопленочная 

киноаппарат "Украина", в клубе не было отдельной кинобудки, аппарат стоял на сцене и 

проецировал кино на экран противоположной стороны клуба, зрители сидели на лавках 

спиной к аппарату. В зале стоял треск киноаппарата... В холодные времена года зрители 

сидели в верхней одежде, снимать ее было не принято. все помещение старенького клуба 

отапливалось печью на дровах. Клуб имел отдельный источник электричества на случай 

отключения э/энергии. Сидениями  для зрителей служили деревянные лавки. В дальнем 

углу от сцены стоял длинный стол, крытый скатертью,  на котором лежали подшивки 

газет и журналов. Киномехаником был Бородейко Валентин, работала в клубе и его жена. 

Черчетцы любили ходить в клуб на просмотры кинофильмов, так как в селе долго не было 

ТВ-вещания. Молодежь организовывала коллективные застолья на Новый год, небольшие 

и редкие концерты худ.самодеятельности.  Имелась в селе и библиотека. 

    План валового сбора с киноустановки в 1976 г.  - 1700 руб по Черчету и 240 руб. по 

д.Волнистый. 

       В районе все библиотеки произвели книговыдачу в   270 тыс. книг , существовало 18 

ДК , 20 сельклубов,  30 библ., 3 автоклуба, музей Зои и  Александра Космодемьянских, из 

всех культпросвет учреждений   44  переведены на  водяное  отопление.  

*   *   * 

 Школы в районе:  всего 501 учитель,  в т.ч.  190 с высшим образованием (40 %)  и  79  

незаконченных  высшим,    качество знаний школьников составляло 34%    

      Школа в Волнистом закрылась с 1 июня 1975 г.  по решению райисполкома от 13 мая 

1975 г.  Правлению колхоза вменялся   ежедневный подвоз детей в Черчетскую школу.  

Позже  в селе был открыт интернат для детей из Волнистого . 

   Медалью материнства 2 степени была награждена  

Погудо Валентине Николаевне, родившей и 

воспитавшей 5 детей  

Сельсовет обеспечивал получение Льгот   по 

обязательному окладному страхованию инвалидам 

войны и находящихся в трудном  материальном  

положении ,   100 % льготы получали 11 человек на 

общую сумму 57 руб.11 коп. 

*   *   * 

Строительство 
   Дороги автомобильные имели для с.Черчет большое 

значение. В 1976 г. строилась дорога Джогино - Тремино;  в районе было 9 маршрутов 

автобусных перевозок людей, автобусами  ПАЗ 595,  ПАЗ-672 - 2 в т.ч. и до с.Тремино. 

Черчетцам приходилось добираться до конечной остановки автобуса в с.Ст.Тремино как 

придется, часто пешком. В распутицу колхоз при необходимости большой выделял 

трактор с тележкой или даже сани из-под зарода сена.  
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  Был принят районный план постройки в Черчете магазина на 4 раб места за 25. тыс руб с 

пуском в 1976 г.  

    В  апреле 1976 г. планировалось отвести земли под строительство эл. 

сети Шиткино-Тремино - Черчет,  запросили  Облсовета разрешение  на 

выделение земель для этого. 

   Еще планировалось Райисполкомом построить за счет разных 

источников финансирования административное здание Сельсовета, 

магазин 25 тыс. руб сметная стоимость, хлебопекарню, фельдшерско-

акушерский пункт, ну и пресловутый ДК с библиотекой с пуском всех 

этих объектов в 1976 году..   

   Райисполком просил облисполком разрешение на отвод земель под линиюю 

электропередачи Шиткино-Тремино-Черчет ВЛ -10 кв. 

Трудовые успехи черчетцев:  

По итогам с\х года большая группа колхозников были поощрены разными наградами и 

подарками: 

Направить по туристическим путевкам по СССР бесплатно: 

1. Комбайнер Головачев Петр Григорьевич , на уборке зерновых  

на комбайне СКД-5 намолотил 3100 ц при плане 2000 ц и 

соц.обязательстве 3000 ц;  

2.Комбайнер Демидко Константин Сергеевич на уборке зерновых  

намолотил 2300 ц и перевыполнил соц.обязательство на 104.5% 

Продать вне очереди мотоциклы ИЖ-

Юпитер с колясками : 

1. Трактористу Бородейко Алексею Петровичу,  вспахавшему на 

тракторе ДТ-75 155 га при обязательстве 140 га 

Продать вне очереди ковры, паласы фабричной работы 

1. Комбайнер Головачев Петр Григорьевич , на уборке зерновых  на 

комбайне СКД-5 намолотил 3100 ц при плане 2000 ц и 

соц.обязательстве 3000 ц; 

2. Головачеву Николаю Савельевичу , трактористу вспахавшему 166 

га на тракторе ДТ-75  при обязательстве 143 га (ковер стоимостью 

100 руб) 

Объявить благодарность 

1. Дротенок Федору Мефодьевичу, тракторист колхоза им.Бича 

Сельсовет. Бюджет Черчетского сельсовета в 1976 г. составлял по 

доходам 34.9 тыс. руб, расходы 34.9 т.руб.  

 

                                   ------------------------------------------------------ 

 

1977 год 

Председатель колхоза им. комиссара Бича до сентября 

1977 г.  Лисов Алексей Яковлевич, 

В сентябре 1977 г.   по рекомендации Райисполкома и с 

согласия РК КПСС,  черчетцы в сентябре 1977 г. избрали  

председателем колхоза  Тимощука Анатолий 

Николаевича, 1937 г.р., уроженец Нижнеудинского 

района, образование незаконченное высшее, член КПСС с 

1966 г., закончил Тулунский сельхозтехникум в 1958 г., 

агроном колхоза в Нижнеудинском районе, 1962 - 1963 гг. 

учился на курсах механизации с/х затем работал  

бригадиром механизированного звена в совхозе "Уковский". С марта 1964 

г.  по 1975 г. работал гл.агрономом в колхозе "Страна Советов" Тайшетского района, 

Тимощук 

Анатолий 

Николаевич 

Головачев Петр 

Григорьевич 

Бородейко Алексей и его 

жена Наталья 

Чичёв Николай 

Фудорович 

Головачев 

Николай 

Савельевич 
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затем агрономом в колхозе "Таёжный" . С июля 1977 г. председатель колхоза им. 

комиссара Бича. Работал председателем по март 1980 г. 

      Гл.экономист и председатель профсоюзного комитета колхоза Демидко Михаил 

Сергеевич, секретарь парторганизации Радкевич Анатолий Андреевич  

    Специалисты колхоза: в декабре 1977 г. –  гл.инженер колхоза Лисов Н.А., гл.агроном 

Головачева Алевтина Дмитриевна.    В феврале 1977 г. председатель сельского Совета 

Цыцарев И.К. покинул занимаемую должность. Председателем был избран Чичёв 

Николай Федорович.  

*   *   * 

     20 апреля   1977 г. "Заря Коммунизма" опубликовала  статью первого 

секретаря РК КПСС  Петрова А.В. ,  делегата 25 съезда, он привез со 

съезда новации ,  изложенные в его статье "Курс - специализация и 

концентрация производства" .  

В полеводство : решили картофель выращивать не во всех хозяйствах,  

а только в совхозах  "Бирюсинский", "Тайшетский", "Байроновский" , 

колхозе  "Власть  Советов" ,   выращивали во всех хозяйствах,  а довезти 

до покупателя не могли. И собирать урожай картофеля будет легче   – 

горожане будут ближе к картофельному полю, а хозяйства будут больше выращивать 

фуража , а не тратить силы на картофель. Надо сказать, что все эти новации были 

реализованы полностью, и не дали в конце концов желаемый результат. Колхоз им. Бича, 

освободившись от производства картофеля (который также шел на откорм скота), так и  

не увеличил производство фуража, кормов не хватало во все годы.  

Животноводство. Был высказан следующий план – нетелей будет выращивать только 

"Путь к коммунизму"  для всех хозяйств,  племенная работа будет в этом хозяйстве,   

здесь построим комплекс на 6 тыс. голов. 

- откормом будет заниматься новый совхоз "Сибиряк",  ему будут сдавать все колхозы и 

совхозы скот на откорм, то есть молодняк не нужный для производства молока ,   

планируется построить  животноводческий комплекс для этого . 

- 2350 кг в год   надо будет получать от каждой коровы, вместо 2100 по району 

- КРС должно быть в районе  28 тыс. голов,  в т.ч. кровы 8.5 тыс.,  то есть увеличить на 6 

тыс. голов  КРС,  а коров на  1000 голов.  

- Свиньями займется только "Байроновский" . Поэтому и закрыли в Черчете 

свиноводческую ферму.  

- Специализация – овощами займутся 5 хозяйств,  а картофелем 10 колхозов, колхоз им. 

Бича был освобожден от производства этих культур, хотя и выращивал картофель всего на 

одном гектаре.  

     Такие   новации были предложены, в 

последствии  не все они воплотились в 

жизнь. 

-------------------------------------------------------

----- 

 Колхоз имени ком. Бича И.А. 

включился в 10 пятилетку... 

Надои : в решении Райисполкома по 

развитию животноводства на 1977-1980 гг. 

отмечалось, что в колхозе низкая 

продуктивность скота из-за 

неудовлетворительное обеспечение 

кормами, отсутствует кормоцех. Задание 

было доведено колхозу 120 тн молока в 

1977 г. (по району 16300 ). Задание по выращиванию нетелей в 1977-1980 г. г. - 40 голов 

Головачева 

Алевтина 

Дмитриевна, 

агроном 
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ежегодно.  1 января 1978 - план поголовья коров 164 должно было быть.  Для колхоза был 

установлен план выходного поголовья на 1.01.1979 г. - 700 КРС, в т.ч. коров 215 голов, 

затем эта цифра уже 200 голов  (по району план 21053, в т.ч коров 7060 голов). План 

производства молока и мяса на реализацию на 1978 г. - 4000 ц., мяса 700 ц.(по району 

146830 ц, мяса 20360 ц.) В 1 квартале 1977 г. в колхозе пало 24 голов КРС, в январе 10 

голов , в феврале 19 голов ( по району 537 голов, это на 67 голов больше чем в 1976 г.)  .  

- за февраль 1977 на корову доили 214 кг - район 153 кг на корову!  а 1976 г. больше 252 

кг.   

- март среднесуточный надой 7.6 по району 5.8 кг (3.0 кг в 1976 г.) За март надоили по 203 

кг на корову (было 225 в 1976 г.) по району доят 175 кг.  

- 6 апреля среднесуточный надой 7.1 (8.9)  вторые в районе!   за апрель на корову 207 (257 

в 1976 г.)    

- 11 мая - суточный надой 6.7 (7.3)  пятые в районе  

- 15 июня - 7.8 кг (10.1)  надой по  району 7.6  кг 

- 11 июля 6.9 (1976 г - 10.8 кг) 

- за июнь по ферме надоили 225 кг на корову это 17 место среди 27 ферм района (, для 

сравнения - в 1976 г. черчетские доярки надоили 303 кг за тот же период)  

- надой 15 август 1977 - 6.9 кг  было 1976 7.0 кг Черчет скатился на 6 место в районе 12 

хозяйств стали не делить на колхозы и совхозы в сводках район доил 6.6 (6.1) 

Бирюсинский совхоз доил плоха ,  строительство комплекса в Н.Заимке не решило дело 

положительно. 

- за август надой в колхозе 240 кг на корову , 1976 г.  было 231 кг  

- за сентябрь надоили по 187 кг на корову (1976 - 180 кг), это  8 место среди 25  ферм 

района; 

- за октябрь - 120 ц  (1976 г. - 153 кг)  

- на 21 ноября черчетские доярки доят 3.6  кг в сутки , было 4.7 кг в прошлом году, по 

району тоже 3.6 (в прошлом году 3.3 кг)  

- за ноябрь 1977 г. –   121 кг с коровы (175)  по району 90 (97)  

- за декабрь  –   176 кг на корову (в 1976 г. 189 кг) 

     Животноводы колхоза допустили падеж КРС  , вместе с другими хозяйствами   – 145 

голов  по району (это 4.2 - 5.6 % к обороту стада). Бюро РК КПСС приняло решение: 

председателю колхоза им. Бича И.А. Тимощуку А.Н. принять меры по восстановлению 

ранее ликвидированной свиноводческой фермы и быстро нарастить поголовье свиней.      

 Свиноводческие фермы в разные годы располагались в нижней части села, ближе к 

р.Черчетке, там где сейчас пруд. Последняя такая ферма стояла у дороги на хребет, на 

фотографии руины этой фермы.  

 
     В августе 1977 г. Райисполком дал задание колхозу, как и всем другим хозяйствам, 

добиться среднесуточных привесов КРС 700 гр, среднесдаточный вес головы сдаваемого 

скота довести 370 кг. , закупить у населения 190 голов молодняка (план по району 1700 

голов)  

   Гос.закупки скота по колхозу на 1977 г 450 голов, молока 1500 цн, , зерна 3160 цн, В мае 

1977 года по району и в колхозе им. Бича сократилась сдача мяса государству, снизился 
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надой молока. В колхозе допущен падеж скота большой - он вырос на 2.2 % в условиях 

зимовки скота, среднесуточные привесы снизились так, что добиться привес в 700 гр 

согласно задания выглядит фантастическим. Среднесуточный привес в апреле 1977 г. по 

колхозу всего 97 гр.  Черчетцам дали распоряжение открыть откормочную площадку на 80 

годов в летний период.   

------------------------------------------------ 

Сев . План сева 1280 га и еще дополнительно 30 га, 1330 га всего. Согласно плана 

развития с\х производства до колхоза было доведено задание - сеять в 

1978 г. 1300 га. (район 29686 га , всего 4.5%  черчетская пашня).  Надо 

было вносить под посев 1500 тн органических и 930 минеральных 

удобрений на площадь 330 га.  

- 23 мая - посеяно 12.6% к плану в т.ч. зерновых 15.4 % 

- 26 мая - 21.9%  (26 %зерновых)  

- 8 июня - 98.1% , силос 100 %, посевная была закончена в 12-17 дней. 

---------------------------------------------- 

Техника : 

    В колхозе  на 1979 г. запланировано иметь 26 тракторов, на 18 июля 

имелось всего 7 комбайнов и из них исправных 5  ,  ремонтируются два . 

В 1977 г. намечалось создать в колхозе диагностику тракторов,  т.е  

цеховую структуру в колхозе.  Райисполком требовал от колхозов направлять технику на 

ремонт в Сельхозтехнику – из 14 тракторов , требующих ремонта, направить 10  в 1-й кв. 

1977 г.  Отмечалось , что в колхозе нарушаются требования ГОСТ  по 

хранению техники и резинотехнических изделий на комбайнах , нет 

мест хранения, поставлена задача построить такое помещение.  

Лучшими шоферами района были признаны Марченко Анатолий 

Николаевич выполнивший средне-сменное задание на 120%; 

Коптуганов Василий Васильевич - 115 %.; награждены коврами 

Демидко Иван Сергеевич, Петрусенко Варвара Николаевна 

----------------------------------- 

Корма: В 1977 г. по планам Райисполкома колхоз должен был 

готовить 1620 тн грубых кормов ( сена 680 (прессованного 230 тн) ,  

сенаж 460, солома 480 тонн, веточный корм 6 тн) Сочных кормов  2120 

тн (корнеплоды 480, силос 1980 тн). За выполнение доп. задания по 

заготовке сена на 52% коллектив колхоза занесен на районную доску почета.    

     На 1977 г. планировалось создать в колхозе по решению Райисполкома постоянную 

механизированную бригаду   по производству кормов с закрепленным севооборотом.  

  - с 10 по 20 июля сена заготовлено 52.9% и коллектив колхоза был внесен на Доску 

почета (пред. колхоза Лисов А.Я., секретарь парторганизации Радкевич А.А., пред. 

профкома Демидко М.С. 

- за успехи в заготовке кормов с 20 июля по 1 августа коллектив колхоза - пред. Тимощук 

А.Н. вновь занесен на доску почета 

- 25 июля - 52.6% скошено сена по району 25 черчетцы  на втором месте в сводке.  

Экономист колхоза 

Демидко Михаил 

Сергеевич 

Марченко 

Анатолий 

Николаевич 
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-  

- 1 августа   : план    сено 5505 ц задание 6800 ц. факт 5600 ц. 104% к плану с 1 по  10 

августа - за полученные результаты  на доску почета : 

 - с 10 по 20 августа декадник - Черчет заготовил 25% к плану всего   

-   надо было  заготовить 495 т корм единиц а сделали всего  252 т корм ед. Не занимались 

заготовкой ,  а условия погодные были хорошие. 

    Черчетцы успешно справились с заготовкой сена в этом году - 119 %,  ., однако 

затягивал заготовку сенажа практически ежегодно. Медленно шло силосование.  



11 

 

   Было задание создать в колхозе одну площадку интенсивного откармливания 40 голов 

скота в 1977 -- 1978 г. (в районе 15 площадок на 3500 голов). Для откорма скота был 

создан в 1977 г. совхоз Сибиряк. В связи с этим пересматривались производственные 

задания, в т.ч. и для колхоза им. 

Бича И.А. На 1978 г. колхоз 

получил задание продать 

государству 74 тн мяса (1.7% от 

задания по району) , а район в 

целом 4325 тн, это задание было 

доведено в связи с созданием 

межхозяйственного колхозно-

государственного объединения 

"Сибиряк" (совхоз проще говоря). 

И молоко сдать гос-ву 200 тонн, 

316 тн зерна,  

 Привес КРС в 1 квартале 1977 г. - 

127 гр, это очень плохой 

показатель, никакого интенсивного 

откорма скота не было.  

----------------------------------- 

Урожай  

- на 1 сентября Черчетский колхоз  срезал 9.2 % зерновых,    обмолот не вел,     зяби 

вспахал 5 %,   по району надо поднять 41 га зяби   

-19 сентября  срезано зерновых 48.8 %  ,  обмолот 47% Черчетские комбайнеры уже  на 5 

месте  в сводке хода посевной по району  

------------------------------------- 

   Председатель колхоза Тимощук А. с радостью сообщал в газете 

об успехах черчетских механизаторов. редакция газеты назвала его 

сообщение так "Рапортуют партии в юбилейный год" 1977 г.  - 60 

летие Великой Социалистической революции): в 

октябре 1977 г. Головачев  Петр Григорьевич 

намолотил 4 тыс ц. зерна при задании 3.5; 

Демидко Константин Сергеевич намолотил 3 тыс. 

ц. Тракторист Фокин Максим Михайлович при 

плане 140 га вспахал 170 га. Николай Савельевич 

Головачев и Голушко Алексей Иванович 

вспахали по 150 га при плане 140 га, Павел 

Михайлович Цедик 145 га. С чувством высокой ответственности 

работали на мехтоку машинисты Иван Сергеевич Демидко, Владимир 

Васильевич Малышев, Николай Васильевич Ларченко. Наши колхозники заинтересованы 

в том, чтобы была принята новая, воистину 

всенародная, Конституция, закрепляющая права и 

обязанности трудового народа".  

------------------------------------------------------- 

Культура и образование 

    В плане строительства по - прежнему значится 

клуб на 150 мест, и магазин  с вводом этих объектов в 

строй в 1977 году. В районе имелось 10 

малокомплектных школ (4-10 уч-ся) и 10 

восьмилетних (65-90 уч-ся) , что влекло 

дополнительные и  незапланированные расходы 

Коллектив учителей школы, в центре 

директор Цицарева Л.Д. 

   Малышев В.В. 

Демидко Иван 

Сергеевич 
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бюджета. Наполняемость интернатов в районе ниже плана на 60 уч-ся .  

   Колхоз для объектов соц-культбыта должен был заготовить 1082 куб дров: для школы 

400 куб, ДК 522 куб, библиотеке 60,  медпункту 60, сельсовету 40 куб..  

    Было распоряжение ликвидировать артезианскую скважину путем ликвидационного 

тампонажа, по причине нарушения правил по охране подземных вод , их загрязнению, 

истощению. В районе 117 артезианских скважин, из них 70 принадлежат колхозам и 

совхозам, 17 промпредприятиям,   19 скважин фонтанирующие из 117 . Еще  имелось 15 

заброшенных скважин .  

   План строительства по колхозу - 96 кв. метров жилья.  

*   *   * 

Сельсовет. В 1977 г. существовало по сельсовету три избирательных участка - Черчет, 

Волнистый, Колючий.  Райисполком отметил неудовлетворительную работу  Черчетского 

сельсовета по сохранности документов, допущены были случаи их утери, потребовали 

найти их. Весной 1977 г. произошел в Черчете пожар - сгорел колхозный дом колхозника 

Марченко, ущерб колхозу 6700 руб.   Всего по району 39 пожаров, ущерб 140 тыс.руб, в 

первом полугодии 1978 г. 14 пожаров на 104 тыс. руб. ущерб. 

---------------------------------- 

 

1978 год 

Председатель колхоза им. комиссара Бича Тимощук 

Анатолий Николаевич 

 до марта 1980 г.  

Сводный план развития сельского хозяйства в районе в 

1978 г. дополнили следующими решениями:  

2„Утвердить план валовых сборов зерна в количестве * 

542640 центнеров, в том числе пшеницы в количестве 

30500 центнеров, картофеля - 86725 цен, овощей   

открытого грунта - * 36860 центнеров, овощей закрытого 

грунта -790 центнеров с распределением по хозяйствам 

согласно приложению Л 2. 

3. Утвердить урожайность с гектара зерновых 15,1 центнера, в том числе пшеницы 

15 центнеров, картофеля - 100 центнеров, овощей - 145,7 центнера с распределением по 

хозяйствам согласно приложению А 3. 

4. Утвердить выходное поголовье на I.I.79 года крупного рогатого скота в 

количестве 24202 голов , основных свиноматок - 710 голов, получение телят - 8439 голов с 

распределением по хозяйствам согласно приложению № 4.  

Пашня в колхозе им.Бича должна была быть к концу года - 2003 га (3% от 64.7 га в 

районе) , а посевная площадь 1799 га, (3.2% от 56.1 га по району) в т.ч. под зерновыми 

культурами 1710 га (3.5% от 49.2 га в районе) , из них яровые зерновые 1300 га (36% 

районных 36 тыс га), кормовые культуры 499 га (2.6% районных 19 га), кукуруза - 80 га 

(1.3 % посевов кукурузы в районе 6043 га), многолетних и однолетних трав 279 га (2.6% 

от районных 10.6 тыс. га под травами), . Все, иных с\х культур колхоз не выращивал, и по 

обрабатываем площадям колхоз им. Бича был самым маленьким в районе, соседи 

джогинцы имели пашню 2383 га, бузыкановцы 2510 га. Валовый сбор зерна колхоза 

им.Бича должен был составить в 1978 г. 1700 ц (3.1% от сбора по району 543 тыс. ц.), в 

т.ч. пшеницы 10390 ц (3.5 % от районного сбора 301 тыс. ц). И по продукции полеводства 

колхоз самый малопроизводительный. Колхоз "Таежный" производил 300 ц. больше 

зерна. Выходное поголовье КРС колхозу определили в 700 голов, по району 24702 голов., 

т.е. черчетцы должны были иметь 2.8 % районного поголовья и получить 220 телят за год.  

Планировалось провести на землях колхоза окультуривание земель  1489 га и ввести в 

строй 473 га пашни, построить мехток.   

Брежнев Л.И. и Банников Н.В (1 

секр.ОК КПСС) , 2 апреля 1978 г. 

Иркутск 
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Животноводство Черчетских животноводов критиковали за неудовлетворительный 

откорм скота, что приводило к потерям доходов при продаже мяса в живом весе. 

Отмечалось что в колхозе нет классных животноводов.  

- выросло в районе поголовье КРС на 2% свиней на 35%  

- зимовку скота  провели    хорошо с показателями было в Черчете,  как и в нескольких 

других  

Производство мяса. Постановление РК КПСС и Райисполкома от 31.03.1978 г. посталило 

задачу получить 19900 поросят , из них продать населению 4000 голов, для выполнение 

этих задач обязало колхозы "Верный путь" (с.Талая), "Власть Советов" (с.П.Черемхово), 

им. Комиссара Бича, "Таежный" (с.Джогино) восстановить свинофермы, а в колхозе "Путь 

к коммунизму" и совхозе "Тайшетский" прицефермы.  

    Джогинский ветеринарный участок был реорганизован в Черчетский и Джогинский 

ветпункты за счет увеличения штатных работников. 

Производство молока  

- за декабрь 1977 г.  на корову надоено 176 кг,  по району 127 кг,  лучший показатель 

хозяйствам района за 300 кг , черчетские доярки по - прежнему в числе отстающих... 

     И вот первые успехи в новом году:  январь – среднесуточный надой на корову   7.7 кг ,  

201 кг на корову за месяц (194 в прошлом году) это 2 место в районе по сводке надоев. 

Валовый надой фермы в январе 1460 ц молока. Готовко Мария Семеновна нажаивает по 

8.5 кг в сутки, Мария Андреевна Ганькина и Нина Александровна Цедик получают по 8 кг 

с коровы.  

  – за февраль на корову надоили 230 (214) кг , третьи в районе,  район доит 155 (153) 

лучший показатель  245 Троицкая ферма.  

        План продажи молока в 1 кв 1978 г.  колхоз в числе 6 хозяйств справившихся с 

планом  

 – надой за март - 219 кг  (213 в прошлом году ) на корову 

 – за апрель -   215 кг на корову (207 в прошлом году) 4 место в районе   среди 25 ферм 

МТФ 

–  за май -  178 на корову , район 192 доит,   лучший показатель в районе 242 кг  Колхоз 

выполнил план продажи молока за 1 полугодие  в числе  7 хозяйств  .   

–  за июнь  - 247 кг от коровы (225 было в прошлом году) ,  по району общий показатель  

247 кг , лучший 337 кг  

 –  за август надоили на одну корову 213 кг , по району 191 кг. 

 – за сентябрь на одну корову надоили 171 кг (187 кг) , по району 174 кг., лучший 

показатель 292 кг Бузыкановская МТФ  

    В День работников с/х в 1978 г. в докладе председателя Райисполкома черчетские 

колхозники отмечались положительно за успехи в заготовке сена, молока. 

 –  за октябрь на корову доили в месяц 90 кг (120 кг) , по району 113 кг, лучший 

показатель 237 Шелеховская ферма. 

 – за ноябрь доили на корову 120 кг (121 кг в прошлом году) , по району доили 104 кг., 

лучший показатель 221 кг Шелеховская ферма, Джогинская  ферма 80 кг.  

 –  за декабрь средний надой на корову 134 кг (176 кг) , по району 137 кг. ,  236 кг в 

с.Шелехово доили.   

 Заготовка кормов  

     Положительно был отмечен колхоз в докладе на сессии райСовета – хорошо справился 

с заготовкой сена ипатьевским методом,  то есть уборочно-транспортными звеньями. 

  – 27 июля -   заготовлено 37 % сена ,  скошено сенажа 42 % к плану  

–  10 августа -  86%  скошено трав на сено и сенаж ,  сено заготовлено 100 %  

Техника . Как и прежде отмечался медленный ход ремонтных работ, апрель –  83%  

отремонтировано тракторов, плуги 75 %, сеялки 88%, не хватало запасных частей, не все 

техника поставлена на ремонт в Сельхозтехнику.  На базе горюче-смазочных материалов в 

Черчете вытекло на землю 3 тн бензина, ущерб  на сумму 546 руб.  
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Посевная 

В  марте   не вывезено ни одной тонны навоза ,  или не подали сведений в районную  

сводку?  

 –  24 мая - посеяно 53% к плану яровых,  в т.ч. зерновых 67%  С такими показателями 

вышли на 4-е место в районной сводке хода посевных работ ,  весновспашка - выполнено  

100%   

 – 29 мая - 77.3 в т.ч. зерновых 96.2% , уже 7-е в районе,  минеральных  удобрений внесли   

58% к плану, почему мало в комментариях не объясняется.   По району  посеяли 71% 

яровых  , в т.ч. зерновых 91 %  А вот колхоз им. Бича И.А. силосные культуры не сеет еще   

  Низка культура земледелия в колхозе отмечено было  на партактиве 5 сентября . 

Уборка урожая  

 – 1 сентября - срезано зерновых 7%  самые последние по сводке в районе;   обмолочено из 

них 81 % зябь 5 % всего  

 – 7 сентября  -  срезано 16%  зерновых, обмолочено  11 % к плану,  район срезал 35%  , 

колхоз отстает по показателям. 

–   2 октября -  срезано 100 % зерновых,   обмолочено 100% , зябь - вспахано  93 % плана. 

Черчетские полеводы хорошо провели уборочные работы!  

   Был получен хороший урожай кукурузы - 270 ц с га. Со 160 га получили 3395 ц 

зеленной массы, еще не убраны все посевы кукурузы. Хорошо работает на уборке  

кукурузы Бородейко Григорий Николаевич.  

------------------------------------ 

По итогам 1-го квартала 1978 г. коллектив колхоза имени комиссара Бича 

(председатель т.Тимощук , секретарь парторганизации т.Раткевич А.А.,  

председатель кома т.Фокин М.М.),  был внесен на доку почета - 

выполнивший план производства молока на , мяса на 41.5% к годовому 

плану и по продаже мяса государству 107%, молока на 125%, увеличивший 

надой молока на одну фуражную  корову по сравнению с 

соответствующим периодом прошлого на 41%. 

Почтовые услуги 

Звонить по телефону можно было через коммутатор в Тремино на 

почте узле связи. Ночью телефон не работает,  телефонисток нет, 

сам начальник почтового отделения обеспечивает телефонные 

соединения .   Телефон в селе только в конторе колхоза и еще в сельсовете. Почтальон 

Ващалов ездил на лошади в Тремино за почтой два раза в неделю.   

----------------------------------- 

Комсомол 

- 24 комсомольца на учете в Черчетской первичной 

комсомольской организации в  январе  1978 г. 

--------------------------------------- 

Культура , социальная жизнь села 

- в селе готовится открытие ДК в марте 1978 г,  но вот уже август - 

а не ДК не введен в строй, за что  критикуют   в Райисполкоме 

председателя колхоза Тимащука А.Н. ДК был открыт в декабре 

1978 г., началась подготовка к новогодним праздничным 

мероприятиям. Художественный руководитель ДК Секушенко 

Л.В., зав.библиотекой Камынина Н.И. Актив ДК - Кучура Н.А., Бородейко А.П., 

Бородейко Н.П., Камынина Е., Каптуганова Е., сестры Бородейко Л. и Т., Радкевич А.А. и 

др. "С открытия ДК прошло уже три тематических вечера, осенний бал...Все они были 

тепло встречены сельчанами. Недавно состоялся субботник по подготовке столбов для 

линии электропередачи, несмотря на мороз никому не было холодно. Зато какой вкусный 

был обед в ДК, с шутками и смехом. В вечером состоялись танцы. И все так всегда - 

Секушенко Людмила 

Васильевна, учитель, худ.рук 

ДК 

Фокин Максим 

Михайлович 
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музыка и песни - постоянные хозяева нашего дома. А руководит Домом культуры 

Секушенко Галина Петровна". так писал  о ДК  В. Думбрава, скотник Черчетской МТФ. 

(Заря коммунизма , 29.12.1978 г.) 

   31. 01. 1978 г.  Дротенок Зоя Николаевна была награждена медалью Материнстава 2 

степени, родившая и вырастившая пятерых детей.  

---------------------------  

 

1979 год  

    Председатель колхоза Тимощук А.Н. ; председатель сельского Совета депутатов 

трудящихся Радкевич Анатолий Андреевич, секретарь партийной организации Климов 

В.Д.  

       Итоги 1978 г. и задачи по дальнейшему развитию с/х района в свете  решений 

июльского пленума ЦК КПССС (3.07.1978 г.) по докладу Брежнева Л.И. "О дальнейшем 

развитии сельского хозяйства СССР": в докладе пред.Райисполкома Смирнова В.А. было 

сказано: по итогам областного социалистического соревнования   награждены Тайшетские 

животноводы – доярка колхоза "Путь к коммунизма" Яковлева Матрена Арсеньевна 

награждена холодильником  за 310 рублей , скотники Кустова Мария Павловна (колхоз 

Власть Советов ценным подарком стоимостью 50 руб, супруги Прокопьевы Просковья 

Ивановна и Александр Дмитриевич (совхоз Сибиряк) ценным подарком стоимостью 50 

руб, и еще трое доярок района. Черчетские колхозники в число награжденных не попали. 

    Смирнов В.А. перечислил плюсы и минусы развития с\х района:  

    Основные производственные фонды с\х района  составили 41.1 млн.рублей, 

увеличились с 1975 г. на 9.6  тыс рублей. Почти на треть обновился  машино-тракторный 

парк  колхозов и совхозов. Построено 1480 скотомест,  3 ремонтных мастерских, 

силосных траншей на 9 тыс. тн силоса, построено 6247 кв м. жилья. 2137 га новых земель 

освоено, в 1978 г. произведено продукции на 13.7  млн.рублей, а в 1976 г. на 11.6 млн.руб. 

   В докладе Смирнова В.А. было еще много сказано об успехах. Затем были 

указаны недостатки: район задолжал государству 40.8 тн зерна, 7.7 тн овощей, 924 тн 

мяса, 1297 т молока.   , колхоз им.Бича задолжал 30 тн мяса за три года пятилетки. Но в 

последние годы улучшилось производство кормов в этом колхозе - с 3 до 6 цн кормовых 

единиц, всего надо на зимовку 25 ц кормовых единиц на голову скота, эта задача района... 

    Упомянут был и колхоз им. Бича:   низкая урожайность многолетних трав 18.3 цн , в то 

время лучший показатель  24 ц, а по району всего 12 ц.;  низка урожайность естественных 

сенокосов - в Черчете  2 ц, а по району 6 ц. По району большой перерасход кормов при 

содержании скота. В колхозе им. Бича предусмотрено восстановление свинофермы. 

Медленно ведется работа в колхозе по обмену семян, плохо с вывозом удобрений, 

медленно ведется ремонт комбайнов и  др.техники.  И все о далеком от центра  селе на 

взгорье, о колхозе им. Бича И.А. 

    В феврале 1979 г. были приняты соц. обязательства района, ясное дело - в свете 

решения  июльского пленума ЦК КПСС 1978 г. и указаний Л.И.Брежнева во время 

пребывания в Иркутске, : урожайность зерновых должна быть 15 ц с га, картофеля 100 ц,  

овощей 147.6 ц,  валовый сбор зерна 55346 тн, картофеля 5400 ц, овощей 3690 тн, иметь 

свиней к концу года 12500 голов, КРС 24400 голов (8100 коров), получить от коровы 83 

теленка,  на свиноматку  15 поросят, 75% скота продать государству высшей упитанности 

и не менее 25% по 400 кг, молоко первым сортом 60%. Вот с такими обязательствами и 

сравним производственную деятельность  колхоза им.Бича. 

    По итогам 1979 г. картина получилась совсем иная: урожайность зерновых 10 ц, 54.6  ц 

картофеля,  58.3 ц овощей 118.6 ц кукуруза.  Были мол неблагоприятные погодные 

условия...Средний сдаточный вес скота 384.5 кг, меньше чем в 1978 г. 

  Действительно, в 1979 г. пострадало от июньской и июльской засухи  600 гектаров 

зерновых культур, в т.ч.  494 гектара пшеницы, 40 гектаров гречихи, 203 гектара овса, 63 

гектара ячменя, а  315 гектаров кормовых корнеплодов погибли полностью.  Кроме того 
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значительно пострадали посевы зерновых кулыур на площади 3551 га, в т.ч числе 1922 га  

пшеницы, 931 га  овса, 698 га ячменя  .   В колхозе им. Бича пшеница 

погибла полностью на 50 га, кормовые корнеплоды на 12 га. 

   Одним словом район не выполнил задачи поставленные июльским и 

ноябрьским пленумами ЦК КПСС 1978 г. Несмотря на то , что 

колхозы и совхозы района получили 74 тракторов, в т.ч. К-700 10 шт, 

26 зерноуборочных комбайна, 28 автомашин и др техники на сумму 

более 1 млн.рублей, построены с\х помещения, освоены новые земли,  

     Надои молока в этом году были такие: 

– на 3 января в колхозе им. Бича И.А. доили 8 кг молока в сутки от 

одной коровы,  в колхозе им .Ленина 8.8 кг для сравнения.  

– за весь январь надоили на корову 179 кг (201 кг в прошлом году) , 

лучший показатель по району 263 кг  на Троицкой МТФ.  

–  молоко за 1 кв. 1979 г. колхоз надоил 536 кг на одну фуражную корову (630 в прошлом 

году) , по району 467 кг, лучший показатель 639 кг на Ингашетской МТФ, а на 

Нижнезаимском животноводческом  комплексе всего 363 кг.   

 – на 30 мая - черчетские доярки получили всего по 6.5 кг суточного надоя от одной 

коровы, это низкий результат, для сравнения -  колхоз им. Калинина доил 10.6 кг.  

– за май 1979 г. было надоено по Черчетской МТФ на одну корову 193 гк молока (173 кг в 

1978 г.) - это 13 место среди 25 ферм в районе.  

–  на 10 июня надой 7.5 кг. 

   На пастбищный период   Черчетской МТФ было дано задание (несмотря на планы) 

надоить 720 кг на каждую корову. Вводя такое задание район намеревался справиться с 

планами надоев молока , усиливал контроль за производством этой важной продукции 

животноводства. Задание для Черчета было большим, были и меньше , от 900 до 600 кг.  

–    за июнь в сводке по продаже молока государству почему-то нет сведений о Черчетской 

МТФ среди 25 МТФ, и в комментариях к сводке не объясняется почему.  

  –  за июль надой 222 кг на корову (258 кг) по району надаивают 236 кг, лучший 

показатель 332 кг - в колхозе им Калинина. Джогинцы надоили по 257 кг.  

–  надой за август на корову 178 кг (213 кг в прошлом году) , по району надаивали 198 кг., 

лучший показатель 323 в с. Бузыканово 

–  валовый надой по Черчетской МТФ на 24 сентября 770 кг.  

–  за сентябрь надой на корову 138 кг (171 кг) , по району средний надой на корову 150 кг. 

–   за ноябрь надой на корову 110 кг, по району 86 кг, лучший показатель 223 кг, многие 

хозяйства надоили мало, Черчетская МТФ на 5 месте по надою на корову за месяц.  

    По сравнению с 1978 г. на Черчетской МТФ  на  245 кг снизилось производства молока 

на фуражную корову. Райисполком отметил, что колхоз им.Бича плохо занимался 

производством молока в начале 1979 г. , по сравнению с 1 кв. 1978 г. всего 77-95% плана, 

однако стал больше продавать его государству. 

 Критиковали колхоз, сельсовет за плохую организацию сбора молока у населения, по 

району за 1-й квартал собрано всего 47 ц из плановых 285 ц. 

Состояние техники. В колхозной жизни все контролировалось вышестоящими органами 

местного, областного власти. Следили и за использованием с\х техники,обрудования.  По 

отчетам на кдату отчета состоянии техники на каждый месяц проверки оказалось - в 

районе готовность автотранспорта составляла от 61 до 84%, в то время как требует 

область должно быть 73-85%. Неисправных автомашин в с\х  колеблется от 33 до 85 

единиц.  В колхозе им.Бича - из 10 автомашин исправных 5,6,3, то есть 50%, 60%, 30% на 

контрольную дату проверки. Впрочем, не лучше обстояли дела в других хозяйствах, в 

объединении "Сельхозтехника".  Плохо ремонтировали технику в этом объединении, на 

Алзамайском заводе. Черчетцы получили отремонтированный двигатель ГАЗ-52, но уже 

после 600 км он вышел из строя, другой двигатель в 1978 г. вышел из строя на пробеге в 

2000 км. Запчастей не хватает, нет технологического оборудования по ремонту техники, 

Дротенок Федор 

Мефодьевич 
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восстановленные запчасти низкого качества, гл. механику колхоза Костянику В.Е. было 

строго указано на неудовлетворительную ремонтную работу .  

Полеводство. Уборка зерновых. 

–   в колхозе 33 трактора (60% исправных) комбайнов 8 (все неисправны), сеялок 13 (36% 

исправных)  

–   критика правления колхоза за неудовлетворительную работу по вывозке органических 

удобрений  в 1978 г. и в январе 1979 г.  

 
Передовики уборки урожая 1979 г. на   Доске Почета районной газеты  

 

 

Уборка урожая: август , уже  несколько дней идет жатва, срезано 

зерновых на 77 га (горох 29 га, ячмень 48 га, обмолочено с 70 га  

13 сентября - 27.5 % к плану срезано зерновых, обмолочено 27% , 

зябь 25 % вспахано . Колхоз на предпоследнем месте в сводке работ, 

на последнем бузыкановцы. Таежный 32.5 % скосил зерновых  

 –  27 сентября обмолочено зерновых 94 %  (по району 79%)  , зябь     

94% вспахано к плану  

20 сентября коллектив  колхоза им.Бича внесен на Доску  Почета как 

закончивший уборку  

Посевная  

–     на 21 мая  посеяно 13,7  %  плана  ярового  сева зерновых , по 

району 13.1 %  

–   28 мая - посеяно всего 57% плана яровых, в т.ч. зерновых 60%  

 
14 июля 1979 г. 

Демидко Константин 

Сергеевич 
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Корреспондент районной газеты Козлова Т. удовлетворительно писала о работах 

черчетцев на посевной 1979 г.: ПРИМЕР В ТРУДЕ  На 60 

процентов засеян яровой клин в колхозе имени комиссара 

Бича, и 62 процентах площади, отведенной под зерновые, 

закончен сев . Пример в труде покалывали члены звена 

Павла Михайловича Цедика. Сеяльщиками у него нынче 

два Саши — Баранов и Комаренко, практиканты 

Юртинского СПТУ (Шиткинский филиал). За минувшие 

девять дней при плане 216 эти механизаторы засеяли площадь в 292 

гектара. Ежедневная выработка — 133 процента. 

На бороновании отличилось звено Константина Сергеевича Демидко в 

составе В. И. Леонова, братьев В. И. н А. И. Галушко. Это звено работает на тракторах 

'ДТ-75М и С-80 в две смены. За 10 дней члены звена забороновали 1042 гектара пашни 

при плане 840. Ежедневную норму выработки выполняют на 124 процента." 

Заготовка кормов 

- на совещании передовиков с\х в феврале 1979 г. с лучшей стороны была 

отмечена черчетская бригада под руководством Климова В.Д.,  

заготовившая 373 тн сена. 

- отмечалось, что урожайность многолетних трав в районе всего 12 цн с 

га, с естественных сенокосов 6 цн, а в Черчете свыше 8 цн.  

- на 15 июля колхоз заготовил 150 тн сена из плановых 500 тн.  

19 июля - заготовлено сена на 39.1 % плана , скошено травы на сенаж, сено 69 % плана, 

стогование отстает. Колхоз отмечен за хорошую организацию труда на заготовке кормов.  

- 3 августа - скошено 100 % трав на сено , сена заготовили 113 % к заданию. Черчетцы 

выполнили и перевыполнили задание  по заготовке кормов  (126%) как и колхозы им. 

Ленина, "Таежный". Однако колхоз им. Бича не приступил к заготовке сенажа. 

- 44.3 % заготовлено кормов из задания на год, в т.ч. силосных культур 20 % 

    Дополнительно к плану колхоз получил задание заготовить 40 тн силоса. 

Животноводство 

    Летом 1979 г. создано межхозяйственное объединение по откорму скота  на базе 

совхоза "Сибиряк" и большинство колхозов и совхозов прекратили интенсивный откорм 

скота, и показатели за первое полугодие ухудшились. Сибиряк" сдал скот по 374 кг из них 

высшей упитанности всего 40%. Новации в животноводстве еще не дали положительного 

эффекта.  За два месяца начала 1979 г. в районе пало 417  голов КРС ( в 1978 г. 290), вырос 

падеж на 14 голов в сравнении с прошлым годом и в колхозе им. Бича.  

   Черчетские животноводы должны были в 1979 г. поставить на Мясокомбинат 75 тн 

мяса, в т.ч. по 1-2 кварталам 30, 5 тн. ; провести случку 23 телят;  

- на сессии Райсовета было сказано о восстановлении свиноводческих ферм в 4 колхозах в 

т.ч. и в им комиссара Бича. По району намечалось увеличить поголовье свиней до 13.5 

тыс. голов, КРС 25.4 тыс. голов, в т.ч. коров до 9 тыс.,  

   В 1979 г. колхоз должен был построить навозохранилище на 1 тыс. тонн., что так и не 

было выполнено. Навоз с МТФ вывозили сбрасывали практически сразу за воротами 

фермы по обочине дороги ведущей к аэропорту. Весной и осенью, в дожди мимо фермы 

не пройти ... 

Строительство жилья:  в 1979 г. колхоз должен был построить жилья на 16.2 тыс.рублей, 

разрабатывался проект административного здания колхоза.  

Кроме этого колхозу следовало принять участие в ремонте 12.2 км дорог общего 

пользования. Заготовить 1300 куб дров совместно с Сельсоветом для бюджетных 

учреждений села. 

Медицина. Долгое время решается вопрос о строительстве в Черчете фельдшерского 

пункта, но так и не решен - так было сказано на сессии РайСовета в декабре 1979 г.  

Голушко 

Владимир 

Иванович 

Голушко 

Алексей 

Иванович 
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Бюджет района был мал, 3280.0 тыс руб. по доходам и расходам, для решения многих 

вопросов. Бюджет Четчетского сельсовета – 39 .3 тыс. рублей на 1980 г. 

Общественная жизнь села 

- На пленуме РК КПСС отмечалась хорошая работа секретаря партийной организации 

Раткевича А.А. по оформлению партийных документов вступающих в партию. 

   РК профсоюза работников с/х отмечало: в колхозе им.Бича работа за коммунистическое 

отношение к труду ведется   плохо, на заседаниях профкома колхоза вопросы 

соревнования рассматриваются редко, спортивная работа ведется плохо, в селах района 

только в Шелехово есть спортсооружения,  в с.Черчете нет спортивных площадок.  

   Общественность села Черчет критиковалась на сессии райСовета за слабую постановку 

физкультурно-спортивной работы - черчетцы, и учащиеся школы,  редко принимают 

участие в районных соревнованиях, впрочем как и многие 

другие предприятия и организации. Вопрос о состоянии 

спортивной работы в районе был рассмотрен на сессии не 

случайно – в предстоящем году в СССР пройдет летняя 

Олимпиада - 80.  

Школа. Определить и оценить место с.Черчет в разных 

сферах жизни района стоит знать уровень состояния района 

и села. Для этого обратим внимание на соц.обязательства 

работников школ и дошкольных учреждений, принятых в 

связи с международным годом ребенка (1979-1980 . 

Всеобуч: принять выпускников 8-х классов в 9-ые 400 чел.  

53.1%, в средне-спец. ПТУ 164, в техникумы 74, в  ПТУ 

общего типа 113, на работу 6 чел, в ШРМ и УКП 110 учащихся, охват ср. образованием 

окончивших 8 классов будет 99,2%.   Получается что 8 классов закончили 757 

школьников, среди которых были и черчетские ребята.....Охват трудовыми 

объединениями школьников 1860 человек; загородные летние лагеря - 800 чел., экскурсии 

и походы - 900 учеников охватить; провести слеты юных мастеров с/Х и лесной 

промышленности, туристов - краеведов...; построить 8 зданий школ, интернатов, детсадов. 

Бюджет района - 6.3 млн рублей по доходам и расходам. , Черчетский сельсовет - 39 

тыс.рублей 

---------------------------------------------------------------------------------------   

1980 год 

    Председатель колхоза им. комиссара Бича И.А. до марта 

1980  года Тимощук А.Н. После него в октябре 1980 г.  

председательствовал Климов Виталий Дмитриевич, 1940 г.р., 

уроженец г.Владивостока, член КПСС с 1964 г., работал 

бригадиром колхоза им. Бича. 

Сведения о нахождении на 

должности председателя колхоза  

Иркутском облархиве отсутствуют.. Однако , в протоколах 

колхозных собраний есть указание что 28 сентября 1980 г. 

Климов уже председатель колхоза.  

   После Климова В.Д. колхоз возглавил Васильев Юрий 

Николаевич (1954 г.р.), комсомолец, вступил в КПСС, был 

секретарем комсомольской организации с.Заречное,   работавший 

гл.энергетиком в колхозе им. Ленина с сентября 1977 г.  

    Районная газета "Заря коммунизма" в 1980 г. существенно 

снизила   частоту   публикаций о сельском хозяйстве, о ходе 

важнейших с\х работ, о производстве продукции с\х. За 1980 г. 

совершенно отсутствуют материала о с.Черчет, помимо чаще 

неутешительных данных сводок хода основных 

Климов Виталий 

Дмитриевич 
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сельскохозяйственных работ. .  

   На 1980 г. Райисполком и РК КПСС приняли план развития с/х:  иметь пашня 36148    га 

по колхозам, пшеница 11.8 тыс га, 7.8 тыс. га  овес и ячмень, 974 га зернобобовые, 231 

гречихва  465 картофель,  кормовые 11 тыс га, получить урожай зерновых 15.3 ц, 

кукурузы 178 ц, валовый сбор зерна по колхозам (без совхозов)  32 тыс. , реализация КРС  

1460, свиней 220,  10500 тн молока произвести, иметь 13300 выходное поголовье КРС,  

3500 свиней  4982 кур,  надой молока 2315 ц. на корову, валовая продукция колхозов 

8680.1 тыс руб (растениеводство 3940.1 тыс руб, животноводство 4739.2 тыс руб,  

   С 8-13 июня 1980 г. произошло наводнение в Тайшетском районе, 3260 га зерновых 

погибло , 591 га однолетних трав, разрушены дороги и 8 мостов внуртихозяйствнные. 

Ущерб населения более 200 тыс рублей.  

   Колхоз им Бича имел посевных площадей 1250 га зерновых  (8.8 % от районных 

площадей, как и колхоз Таежный ,Калинина 1500 га) и 12 га кормовых 

   В 1980 г. колхозу им.Бича предстояло продать государству 500 тн пшеницы, 4 тонны 

сена, которого и самим не хватало, 50 голов скота, 350 тн молока . Обеспечить валовый 

сбор зерна  1700 тн (Таежный 1800, Калинина 2400 т) , кормов 960 тн, сена 430 тн, сенажа 

500 тн, соломы 500 тн, силос 2600 тн, корнеплоды 200 тн,   

 В августе 1980 г колхозу разрешили закупить у населения 90 

голов КРС. 

      18.04. 1980 г. Райисполком принял решение "О выдаче 

государственного  акта на право пользования землей колхозу 

имени комиссара Бича". 

     Во исполнение постановления Совета Министров СССР от 6 

марта 1975 года  "О выдаче государственных актов на право 

пользования землей", установленной для Союза ССР единой 

формы, руководствуясь инструкцией по порядке составления, 

выдачи (замены) и хранения государственных актов на право 

пользования землей, утвержденной Министерством сельского 

хозяйства СССР 7.09.76г., рассмотрев проект землеустройства 

колхоза им.ком.Бича, исполком районного Совета народных депутатов отмечает, что в 

границах плана вемель колхоза имени ком.Бича общей площадью 18131,13 га имеются 

два участка госземзапаса площадью 201 га. Участки расположены на правом берегу реки 

Поймы, примыкают к землям колхоза, а по реке идет граница района и колхоза с 

Красноярским краем. Фактически земли этих участков используются колхозом им. .Бича. 

    Исполком районного Совета народных депутатов р е ш и л :  

I. Утвердить проект землеустройства колхоза им.ком.Бича, предусматривающий 

закрепление земель по фактическому использованию за колхозом общей площадью 

17745,27 га и участков постороннего пользования, расположенных в границах 

землепользования, общей площадью 385,86 га, в том числе землепользования: 

– управление  "Иркутскавтодор” 21 га (автодорога Шиткино- Шелаево),  

– госземзапас - 300,10 га (река Пойма   22,70 га, река Бирюса - 337,30 га) 

– Черчетский сельский Совет 4,75 га (школа в с.Черчет 0.75 га, кладбища в с.Черчет 3.10  

га, в  с.Волнистый 0,40 га, бывшем населенном пункте Черенганчет 0,50 га), 

- Тайшетская райпотребкооперацяя 0,05 га (магазин в с.Черчет)  

2. Выдать колхозу имени комиссара Бича государственный акт на право пользования 

землей".  

   В колхозе им.комиссара Бича И.А. состояло 136 человек 

 

Посевная  

- на 21 мая посеяно яровых 22% плана, в т.ч зерновых 30,4 %, внесено 22 % удобрений 

- 5 июня колхоз им. Ленина завершил сев яровых 

- 2 июня черчетцы посеяли 73.2 % яровых , зерновых 100%, вспашка паров 41% 

Васильев Юрий 

Николаевич 
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Производство молока.  

    Уровень механизации животноводческих ферм в районе : доение коров 90%, поение 

99% , уборка навоза 33%, но имеется много недостатков: уровень комплексной 

механизации на фермах КРС  составляет всего 15%, мобильные раздатчики кормов не 

действуют , стационарные посты по техобслуживанию животноводческих помещений не 

действуют и механизмы выходят из строя. Всё это характерно и для Черчетских ферм.  

Производство молока на Черчетской ферме снизилось за 2 месяца 1980 г.,  вырос падеж 

скота .  

    Особую тревогу Райисполкома вызывало  состояние животноводства в колхозе 

им.ком.Бича. По отчетным данным на 1.10.79 года на условную голову заготовлено по 

10,6 ц.к/ед., на самом деле этого количества кормов не было. Скот в зимовку поставлен с 

низкой упитанностью, в течение зимовки корма списывались, а животные не 

докармливались. В результате этого за квартал средний сдаточный вес одной головы 

составил 284 кг, сдано ниже средней и тощей упитанности 47,1%. Пало скота 5,7 %  к 

обороту стада. Бывший главный зоотехник   закупил у населения в августе без ведома 

управления сельского хозяйства 48 коров, которые находились на стойловом содержании 

до 1.01.80 г.  

   К зимовке скота 1980 - 1981 г.плохо готовится колхоз, подготовка помещений 

животноводческих идет медленно, шефы не оказывают помощи необходимой.  

     Надои молока:  

-  за май 1980 г. черчетцы надоили 108 кг на одну корову (193 кг) , по району - 172, 

лучший показатель 344 кг на Бузыкановской МТФ. 

- полугодовой план надоя выполнен только на 43%, снижение надоев  , в районе 65 %.  

- в марте ,ответственное время зимовки скота, на Черчетской МТФ не ведется подготовка 

грубых кормов к скармливанию , не скармливают хвойную лапку, вырос падеж скота , 

есть нехватка кормов в колхозе,  

- за март надоено 145 кг на корову (178 кг) , по району 150 кг (174 кг) , лучший надой 314 

кг Шелеховская МТФ 

- на 4  июля черчетцы снизили надои на 2.5 кг. 

- 8 июля были подведены итоги соц.соревнования за период зимовки скота - черчетцев 

никак не отметили так как низки показатели по животноводству. 

- на Черчетской ферме нет родильного отделения, постоянных кадров, профилактория , 

нет ночного дежурства на время приема новорожденных телят.  

- за июль надоили 163 кг на корову (222 кг) , по району 217 кг, лучший показатель 356 кг 

на Бузыкановской МТФ 

   По какой-то причине Райисполком не запланировал сбор молока у 

населения по Черчету, в то время как джогинцам предстояло собрать 127 

ц молока ( план  84 ц, + задание  43 ц) 

Заготовка кормов 

- за первую декаду месячника (июль) заготовки 

кормов черчетцы выполнили задание на 43% , 

заготовлено сена 28% задания 

- заготовка кормов 27 сентября - 27% ,   

   Мирнинский ЛПХ должен был заготовить для 

колхоза им.Бича 10 тн сена. 

Уборка урожая  На освоение полевые работы 

привлечено в колхоз 5 механизаторов с Урало-

Ключевского ЛПХ 

   Уже в январе Райисполком начал требовать от колхозов ускорить 

ремонт с\х техники: черчетским механизатором надо было 

отремонтировать 7 комбайнов , в т.ч. своими силами 2,   остальные в 

Филиппова 

Татьяна 

Алексеевна 

Демидко Иван 

Сергеевич 
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производственном объединении Сельхозтехника (Шиткино, Тайшет, Шелехово) ; 8 

тракторов в СХТ, требовалось ремонт 5 различных узлов техники,  

   

- на 10 сентября скошено зерновых 11 %, обмолочено 11%, по району 22 и 13 процентов, 

лучший показатель Шелехово - 39 % зябь вспахано 8% к плану 

- 25 сентября - колхозом им. Бича И.А. скошено 28% обмолочено 28%  зябь вспахано 8% к 

плану 

Образование. В районе имелось 14 интернатов в которых  проживало 566 учеников из 45 

населенных пунктов, , ежедневный подвоз 184  детей осуществлялся из 7 населенных 

пунктов , подвоз производился автобусами предприятий и переоборудованных грузовых 

машинах. Из 4 нас.пунктов в Борисовский интернат подвоз детей отсутствует, дети ездят в 

поездах. 

Общественная жизнь. В 1980 г. состоялись выборы и членами избирательной комиссии 

были   : Председатель комиссии - Демидко Иван Сергеевич, от коммунистической 

организации колхоза имени комиссара Бича; заместитель председателя - Головачева 

Алевтина Дмитриевна, от коллектива работников 

культпросветучреждений секретарь комиссии Филиппова 

Татьяна Алексеевна,  Члены комиссии: Голушко Надежда 

Алексеевна от комсомольской организации колхоза имени 

комиссара Бича,  Демидко Михаил Сергеевич от колхозников 

колхоза имени комиссара Бича ,  Зезюлина Надежда Фёдоровна 

от колхозников колхоза имени комиссара Бича   , Цыцарева 

Галина Ивановна от комсомольской организации колхоза имени 

комиссара Бича ,  Цедик Надежда Михайловна  от колхозников 

колхоза имени комиссара Бича, Чичев Николай Фёдорович 

от колхозников колхоза имени комиссара Бича. 

   10 июня 1980 г. к награждению медалью Ветеран труда были 

представлены доярка Агапова Александра Никифоровна; пенсионерка Каптуганова 

Марфа Даниловна, механизатор Марченко Василий Тимофеевич, скотник Малышев 

Василий Арсентьевич . 

   Признаны были победителями соц.соревнования на посевной среди других колхозников 

и посевных звеньев :  транспортно-посевное звено в составе трактористов Голушко 

Алексея Ивановича, Демидко  Константина Сергеевича, Фокина Максима Михайловича, 

Цедик Павла Михайловича, ,сеяльщиков Серова Анатолия Ивановича, АГАПОВА 

Владимира Ульяновна  , Долгих  Георгия , Ларченко   

 

Продолжение следует 

Зезюлина Надежда Федоровна 


